



Mot du maire

BONNES NOUVELLES FINANCIÈRES POUR BOUCHERVILLE : SURPLUS DE 5,7 M\$ POUR L'ANNÉE 2022 ET CONFIRMATION DE LA RÉDUCTION DE LA DETTE MUNICIPALE NON SUBVENTIONNÉE

Le rapport audité par la firme Deloitte sur les états financiers annuels de notre municipalité a été déposé lors de la séance du conseil municipal du 8 mai dernier. Celui-ci indique un surplus budgétaire de 5,7 M\$ pour l'année financière 2022.

Au cours de ce même exercice financier, la dette non subventionnée est passée de 81,1 M\$ à 80,8 M\$, soit une baisse de 0,3 M\$. La dette municipale est composée d'une dette subventionnée et d'une dette non subventionnée. La dette dite subventionnée est constituée de diverses subventions qui seront versées à la Ville par les divers paliers de gouvernement pour des projets, notamment d'infrastructures. Les paiements de la dette subventionnée sont couverts par ces subventions, tandis que la dette non subventionnée représente l'endettement réel qui devra être payé par les contribuables municipaux.

Plusieurs investissements ont eu lieu en 2022, dont l'acquisition de 2 lots totalisant 2 millions de pieds carrés dans le secteur Du Parchemin pour fins de conservation, l'achat de terrains



sur la rue des Ateliers pour fins de parc, plusieurs travaux de réfection de rues et d'infrastructures ainsi que la poursuite des efforts de plantation d'arbres pour maintenir la canopée de notre forêt urbaine à la suite des abattages en lien avec l'agrile du frêne.

En terminant, dans un contexte de reprise des activités courantes de la municipalité en 2022 après la longue période pandémique et plusieurs gels de la taxation foncière pour la maison résidentielle moyenne pour

les années 2013, 2014, 2016, 2017, 2018, 2019, 2021 et 2022, on peut affirmer que la situation financière de Boucherville est saine et qu'elle permet d'envisager l'avenir financier et économique de notre ville avec confiance et optimisme. Les objectifs que s'étaient fixés les membres du conseil municipal de maintenir une taxation municipale limitée et responsable et de veiller à une gestion serrée du contrôle de la dette municipale sont donc pleinement atteints.

Bravo à tous les employés municipaux, aux citoyens et aux organismes de la municipalité ainsi qu'aux membres du groupe de travail sur les ressources financières, humaines et informationnelles pour de tels résultats.



Jean Martel, maire

6 juillet
20 h

RAM



ALEXANDRE DA COSTA
& Ingrid St-Pierre



Rendez-vous
de la mairie

PARC DE LA RIVIÈRE-AUX-PINS
ENTRÉE LIBRE



Se débarrasser
sans jeter!

17-18 juin
15-16 juillet
19-20 août
16-17 septembre
21-22 octobre



DISTRICT N°1

Isabelle Bleau



DISTRICT N°2

Raouf Absi



DISTRICT N°3

Josée Bissonnette



DISTRICT N°4

Anne Barabé



DISTRICT N°5

François Desmarais



DISTRICT N°6

Magalie Queval



DISTRICT N°7

Jacqueline Boubane



DISTRICT N°8

Lise Roy

BOUCHERVILLE POURSUIT SES EFFORTS EN MATIÈRE DE SÉCURITÉ NAUTIQUE

Le 3 juin, au Club nautique de Mézy, se déroulait une conférence de presse organisée par la Ville au sujet de la sécurité nautique et de la cohabitation harmonieuse entre les différents usagers du fleuve Saint-Laurent.

Lors de cette conférence, le maire Jean Martel a rappelé les actions mises en place en 2022 et qui seront reconduites pour l'été 2023, dont l'installation de 24 bouées de limitation de vitesse, la présence d'une patrouille nautique de la Garde côtière auxiliaire canadienne durant les fins de semaine et les périodes de vacances ainsi que la présence de la patrouille nautique du Service de police de l'agglomération de Longueuil.



DES NOUVEAUTÉS POUR MIEUX INTERVENIR

La Société de sauvetage du Québec, partenaire mandaté par la Ville pour la mise en place d'un plan d'action, a émis certaines recommandations, que la Ville s'est engagée à mettre de l'avant à l'été 2023. Les premières étapes consistent entre autres à observer la situation et à compiler diverses statistiques de fréquentation du fleuve. Ces données permettront de mieux définir les interventions futures.

Ensuite, trois accès au fleuve pour les embarcations non motorisées seront identifiés à l'aide d'enseignes au parc de la Saulaie, au Club d'aviron ainsi qu'au Club de Mézy. Les informations sur ces accès seront diffusées sur la carte interactive de la Ville.

Enfin, une étude de préféabilité, menée par la Fédération Canot Kayak, a donné le feu vert à l'analyse d'un projet d'une route bleue, soit un parcours sécuritaire, accessible et éducatif pour tous entre le parc de la Saulaie et le Club d'aviron.

Rappelons qu'en juin 2021, la Ville a fait de la sécurité nautique une priorité en s'associant avec de nombreux partenaires, dont Transports Canada qui a investi une somme de 394 505 \$ servant à bonifier les actions de sensibilisation et d'éducation à la sécurité nautique.

Détails : boucherville.ca

Séances publiques

3 JUILLET ET 28 AOÛT À 20 H

SALLE PIERRE-VIGER DE L'HÔTEL DE VILLE, 500, RUE DE LA RIVIÈRE-AUX-PINS

Vous pouvez suivre les séances publiques sur les ondes de TVRS (chaîne 9 ou HD 609 de Vidéotron), via la Webtélé, en simultané ou en reprise.

Tous les détails au boucherville.ca/seances et au tvrs.ca/conseils-en-direct. Les séances sont également archivées sur notre compte Vimeo.

Pour joindre un membre du conseil, veuillez composer le 450 449-8105. La carte des districts électoraux est accessible au boucherville.ca/districts.



NAVETTES FLUVIALES ET BIXI : DES MESURES POUR FAVORISER LA CIRCULATION VERS MONTRÉAL

Les navettes fluviales BGR vers l'île Grobois, N2 se rendant au quai Jacques-Cartier dans le Vieux-Port de Montréal, ainsi que N1 dont le trajet mène au quai du parc de la Promenade-Bellerive à Montréal-Mercier, sont en service depuis le mois de mai. Les trajets N1 et N2 permettent d'offrir une solution de remplacement aux citoyens qui souhaitent se rendre à Montréal sans leur voiture, et ce, jusqu'en octobre prochain pour la navette N2 et jusqu'en nombre pour la navette N1.

De plus, le ministère des Transports et de la Mobilité durable permet l'accès gratuit, en tout temps, au parcours entre Boucherville et Montréal-Mercier, dans le cadre des mesures d'atténuation liées aux travaux du tunnel Louis-Hippolyte-La Fontaine.

DES STATIONS BIXI À BOUCHERVILLE

Sept stations BIXI en libre-service sont en cours d'installation sur le territoire de Boucherville, en collaboration avec le gouvernement du Québec et l'Autorité régionale du transport métropolitain (ARTM). Les emplacements ont été sélectionnés afin de desservir différents axes de la ville, soit le secteur patrimonial, les pôles commerciaux et le secteur industriel, en plus de faciliter la connectivité avec le réseau de transport existant (autobus, covoiturage, vélos) grâce au déploiement de stations dans les stationnements incitatifs. Les stations comportent des vélos électriques et classiques. Le choix d'un modèle de vélo peut se faire par l'entremise de l'application mobile BIXI. La mise en service de trois des sept stations a été effectuée en mai, alors que les autres sont prévues d'ici la mi-août. Cette entente avec l'ARTM, d'une durée de 2 ans, s'inscrit dans une série de mesures d'atténuation en transport collectif qui sont mises de l'avant pendant les travaux majeurs de réfection du tunnel Louis-Hippolyte-La Fontaine.

Horaires et tarifs des navettes : navark.ca/navettes-fluviales. Abonnements et tarifs BIXI : bixi.com



DU JARDINAGE SUR LE TERRITOIRE BOUCHERVILLOIS

À Boucherville, il existe une offre variée d'activités de jardinage pour tous, dont des jardins collectifs et communautaires. Un jardin collectif est un jardin qui est entretenu et cultivé en groupe. Ainsi, les récoltes sont mises en commun et partagées entre toutes les personnes qui y ont contribué. Un jardin communautaire offre plutôt quelques lots de terrain qui sont cultivés de manière individuelle.

DES ACTIVITÉS NOURRICIÈRES LOCALES

Les jardins collectifs permettent de participer à des activités nourricières saines et locales, tout en contribuant à l'enrichissement de l'environnement par des pratiques d'agriculture écologique et régénérative. C'est le cas pour le jardin collectif intermunicipal Boucherville-Varenes et le jardin collectif De Montarville. Les surplus de ces jardins sont entre autres partagés avec des organismes qui offrent de l'aide alimentaire, dont le Centre d'action bénévole de Boucherville (CABB) et le Comité d'entraide de Boucherville.

Au jardin communautaire De Montarville, les citoyens ont la possibilité de faire la location d'une parcelle de terre ou encore de bacs pour la saison. Ils pourront ainsi s'occuper de leur propre jardin et en récolter les fruits et légumes.

La Maison des jeunes de Boucherville a quant à elle mis en place un jardin intergénérationnel en collaboration avec les habitations des environs.

Pour les amateurs de jardinage, la bibliothèque permet de faire l'emprunt d'ensembles printaniers. Ces derniers comportent des seaux contenant des outils de jardinage, des livres, de même que des semences permettant de découvrir de nouvelles variétés de végétaux.

Pour en savoir plus sur les jardins ainsi que sur l'agriculture urbaine : boucherville.ca/agriculture

LES DÉJEUNERS DU MAIRE FONT RELÂCHE POUR LA PÉRIODE ESTIVALE

2 SEPTEMBRE
LIEU À VENIR

9H

VENEZ DISCUTER DE TOUT AVEC VOS ÉLUS!
Apportez votre tasse réutilisable.



LES BOÎTES ACTIVES SONT DE RETOUR !

La Ville de Boucherville met à la disposition des citoyens quatre Boîtes Actives offrant un accès libre-service à du matériel sportif et récréatif pour encourager les jeunes et les familles à bouger davantage.

Situées aux environs des parcs Joseph-Huet, Bois-de-Brouage, Antoine-Girouard et Jean-De Noyon, les boîtes sont accessibles en tout temps et gratuitement. Elles permettent aux passants d'emprunter de l'équipement, tel que des raquettes de badminton et de tennis, des disques volants, des ballons de soccer ou de basketball, des jeux de sable, etc., afin de jouer et de s'amuser sur place. Bien sûr, la Ville compte sur la collaboration de tous les utilisateurs pour remettre à leur place les équipements empruntés et même bonifier le contenu des boîtes.

La Ville remercie aussi chaleureusement les organismes Les Filles d'Isabelle et le Centre des générations de Boucherville pour le don de matériel. Ce projet, à la fois communautaire et sportif, a pour objectif de favoriser les saines habitudes de vie en facilitant l'accès au jeu libre extérieur.

AMIS DES BOÎTES ACTIVES

Pour être amis des Boîtes Actives, c'est simple ! Il suffit de remettre le matériel en place une fois son utilisation terminée. Il est aussi possible de donner de l'équipement en tout temps ! Ce dernier doit être en bon état, résistant aux intempéries, sécuritaire et adapté aux enfants. Par ailleurs, nous sommes à la recherche de personnes, demeurant aux environs des parcs identifiés, qui aimeraient aider leur communauté en veillant au bon maintien d'une Boîte Active.

Pour signifier votre intérêt à devenir bénévole dans le cadre de ce projet : info@boucherville.ca



JOUR DE LA TERRE : LA JEUNESSE AU CŒUR DE LA SAUVEGARDE DE L'ENVIRONNEMENT !

La Ville a profité du Jour de la Terre, le 22 avril dernier, pour mettre de l'avant l'importance de la sauvegarde de l'environnement chez les jeunes.

DÉVOILEMENT DES LAURÉATES DU CONCOURS « PRENDS TON ENVOL POUR LA PLANÈTE ! »

Du 27 mars au 9 avril derniers, les jeunes Bouchervilloises et Bouchervillois de 12 à 17 ans étaient invités à saisir une occasion en or : partager leur vision du développement durable, et ainsi courir la chance de s'envoler vers la Guadeloupe pour prendre part à un forum environnemental jeunesse organisé par Les Abymes, ville jumelle de Boucherville.



Le jury, composé des membres de la Commission des jumelages, a sélectionné Ariane Lafond-Gazaille, 14 ans, pour son implication citoyenne assumée et la richesse de sa vision d'avenir, et Adèle Bourque, 11 ans (12 ans lors du séjour), pour sa fougue, son désir de partager ses idées et sa conviction à faire de chaque petit geste individuel une grande responsabilité sociale et collective.

Du 7 au 15 juillet prochain, elles se joindront à une délégation de près de 30 jeunes des Caraïbes pour participer à l'événement « Jeunesse au cœur de la coopération ». À travers de multiples ateliers et visites sur le thème du développement durable, elles seront conviées à découvrir toute la richesse du patrimoine écologique de l'archipel.

La Ville est fière de pousser ses jeunes résidents à croire en leur voix et à s'ouvrir sur le monde et ses grands enjeux, par le biais de ce concours. Elle remercie en ce sens tous les représentants de la Ville des Abymes pour cette invitation unique. Elle remercie aussi chaleureusement tous les jeunes qui ont répondu à l'appel.

PLANTATION D'UN ARBRE, SYMBOLE DE LA JEUNESSE BOUCHERVILLOISE

Les arbres et autres végétaux offrent des services inestimables pour l'environnement. C'est d'ailleurs pour cette raison que le Comité jeunesse a procédé à la plantation d'un arbre. Source de vie et véritable poumon de notre communauté, cet arbre symbolise pour eux l'importance de protéger notre environnement, pour la jeunesse d'aujourd'hui, mais aussi, pour celle de demain.

Légende : Photo de groupe en compagnie de M. François Desmarais, conseiller municipal, Mmes Anne Barabé et Jacqueline Boubane, conseillères municipales, Numa Cyr et Océanne Marois, Comité jeunesse, Catherine Blain, Nathalie Ferron et André Provost, Commission des jumelages, Sophie Maurice, Anne-Marie Leduc et Josée Robichaud, Comité d'achat responsable, Ariane Lafond-Gazaille, Adèle Bourque et des membres de leurs familles, lauréates du concours « Prends ton envol pour la planète ! », M. Bernard Taylor, régisseur communautaire et Mme Amélie Giguère, chef de service participation citoyenne.



UNE DÉLÉGATION D'ATHLÈTES EN PROVENANCE DE LA GUADELOUPE À BOUCHERVILLE

Le 13 avril dernier, à l'occasion du 24^e Challenge International Judo Boucherville, une délégation de jeunes athlètes en provenance de la Guadeloupe a été reçue par des membres du conseil municipal, de la Commission des jumelages et du Club de judo de Boucherville, pour une cérémonie protocolaire au Centre administratif Clovis-Langlois (hôtel de ville). Rappelons que la Ville de Boucherville est jumelée avec Les Abymes, ville guadeloupéenne, depuis plus de 30 ans et qu'une sincère amitié unit les deux municipalités.

Légende : Neufs jeunes compétiteurs de la Guadeloupe accompagnés de membres de leurs familles et de M. Éric Anicet de l'École de Judo des Abymes, en présence de M. Jean Martel, maire, MM. François Desmarais et Raouf Absi conseillers municipaux, Mme Anne Barabé, conseillère municipale, M. Fulbert Henry, 11^e adjoint du maire de la Ville des Abymes et son épouse Mme Chantal André-Lubin, MM. Daniel De Angelis, Frédéric Bourque et Olivier Bry du Club de Judo Boucherville, M. André Provost et Mme Andrée Savard de la Commission des jumelages, Mme Amélie Giguère, chef de service participation citoyenne ainsi que Mme Déborah Coffre et M. Simon Roy-Dufort.

“FÊTE NATIONALE
DU QUÉBEC”

ENTREZ DANS LA DANSE

23 JUIN

**PLACE DE L'ÉGLISE
SAINTE-FAMILLE**

24 JUIN

**PARC DE LA
RIVIÈRE-AUX-PINS**

boucherville.ca/fetenationale

PROGRAMMATION CULTURELLE

ÉTÉ 2023

C'EST AVEC JOIE QUE LA VILLE PRÉSENTE
UNE PROGRAMMATION CULTURELLE ESTIVALE COLORÉE
ET VARIÉE, GRATUITE ET ACCESSIBLE À TOUS.
CET ÉTÉ, CÉLÉBRONS LE BONHEUR D'ÊTRE ENSEMBLE!

Prestations musicales, contes et activités
à voir en solo, en famille ou entre amis.



DES AIRS D'ÉTÉ
DES JARDINS



POUR LES ACTIVITÉS ET LES ÉVÉNEMENTS EXTÉRIEURS, CONSULTEZ LE BANDEAU
BLEU INFO-PLUIE AU BOUCHERVILLE.CA AVANT DE VOUS DÉPLACER.
EN CAS DE PLUIE, CES DERNIERS PEUVENT ÊTRE ANNULÉS, REPORTÉS OU RELOCALISÉS.

Activités familiales archéologiques et découverte de l'histoire de Boucherville



BALADO LES CHRONIQUES DE BOUCHERVILLE
SAMEDI L'ARCHÉOLOGIE :
FOUILLES ARCHÉOLOGIQUES ET ATELIERS INTERACTIFS
EXPOSITION ITINÉRANTE SUR PIERRE BOUCHER :
PARCOURS ET HÉRITAGES

À la bibliothèque et hors ses murs

TERRASSE EXTÉRIEURE ANIMÉE TOUT L'ÉTÉ
SENTIER DES CONTES DANS
LE BOISÉ DE LA RIVIÈRE-AUX-PINS
EN JUIN, LA LITTÉRATURE AUTOCHTONE
EST À L'HONNEUR!
COUPS DE CŒUR ASSURÉS AU CLUB
DE LECTURE D'ÉTÉ TD POUR LES ENFANTS
CONTES EN PYJAMA : PLUS D'HISTOIRES
POUR FAIRE DE BEAUX RÊVES!
ACTIVITÉS, ÉVEIL À LA LECTURE ET JEUX
AVEC LES PLUS JEUNES DANS LES PARCS!
PAUSE DE SOLEIL POUR L'ACTIVITÉ CINÉ-BIBLIO



En plein air au Cinéma-Pop



Exposition de voitures anciennes

© Art Konovalov / Shutterstock.com

POUR OBTENIR UNE DESCRIPTION DÉTAILLÉE DE CHAQUE ÉVÉNEMENT,
CONNAÎTRE TOUS LES ARTISTES INVITÉS, LES HORAIRES ET LES MODALITÉS :

BOUCHERVILLE.CA

TRIATHLON BOUCHERVILLE - 2023 DUATHLON

DIMANCHE 1^{er} OCTOBRE

ÉVÈNEMENT POUR TOUS!

INSCRIVEZ-VOUS
DÈS MAINTENANT
POUR PROFITER
DES TARIFS
HÂTIFS.



ON L'A
FAIT ET
VOUS?

À BOUCHERVILLE, ON ACCUEILLE L'AUTOMNE EN BOUGEANT!



La Ville de Boucherville convie les sportifs de tous les âges et de tous les niveaux à son 7^e Triathlon-Duathlon! Une belle opportunité de se mesurer à soi-même tout en contribuant au soutien d'organismes de la région. C'est l'occasion parfaite pour se lancer! **Les inscriptions sont ouvertes!**



UN ÉVÈNEMENT SPORTIF ATTENDU, UN APPUI ESSENTIEL À LA COMMUNAUTÉ

Le Triathlon-Duathlon de Boucherville est l'un des plus attendus de la saison! L'année dernière, près d'un millier de participants, débutants, intermédiaires ou chevronnés, se sont rassemblés au parc Pierre-Laporte pour participer aux épreuves de course, de vélo et de natation.

Un dernier départ avant l'hiver qui, de surcroît, contribue à soutenir le Centre de répit-dépannage Aux Quatre Poches, la Fondation Source Bleue et la Fondation Jeanne-Crevier. Depuis 2016, près de 364 000 \$ ont été remis à parts égales aux trois organismes bouchervillois.



POUR TOUT LE MONDE, LE TRIATHLON-DUATHLON? OUI!

Nul besoin d'être un athlète pour prendre le départ! Jeunes et moins jeunes ont le choix parmi **17 catégories** offrant des épreuves diversifiées. Aucun doute, chacun y trouvera une catégorie qui lui convient.



INTIMIDANT, LE DÉFI SOLO? FORMEZ UNE ÉQUIPE!

Doubler ou tripler le plaisir, pourquoi pas! En famille, entre amis ou entre collègues, c'est tout à fait possible de participer au Triathlon-Duathlon en **défi à relais**. L'année dernière, pas moins de **66 équipes** ont choisi cette formule, avec en prime une dose multipliée d'adrénaline et de fierté.



PAS TROP TARD POUR S'ENTRAÎNER

Pour tout défi sportif, une bonne préparation est essentielle. Il est encore temps d'y voir! L'arrivée de l'été est le moment idéal pour entamer un entraînement. Neuf semaines, c'est la durée estimée par Triathlon Québec pour bien préparer son premier triathlon. Autre avantage: celui de Boucherville est le dernier de la saison!

ET L'ÉQUIPEMENT DANS TOUT ÇA?

Il n'est pas nécessaire de rouler en vélo de route dernier cri. Que ce soit en formule triathlon ou duathlon, un équipement de base est suffisant pour participer. L'important, c'est d'y mettre du cœur!



POUR PLUS D'INFORMATIONS

Les personnes qui trouvent le défi intéressant, mais qui hésitent à sortir de leur zone de confort sont invitées à poser leurs questions par courriel à triathlon@boucherville.ca. La page boucherville.ca/triathlon, quant à elle, contient toutes les informations relatives à l'événement afin de permettre aux intéressés de faire un choix éclairé et adapté à leur objectif. Les gens peuvent également y consulter une vidéo ainsi que des photos des éditions précédentes pour avoir un aperçu de l'expérience que l'on retrouve à Boucherville. Une image vaut mille mots!

Pour plus d'informations : triathlon@boucherville.ca, 450 449-8100, poste 8019



UN ÉTÉ BIEN REMPLI À LA BIBLIOTHÈQUE!

La bibliothèque de Boucherville a préparé une programmation riche, diversifiée et remplie de nouveautés pour l'été qui arrive à grands pas.

EN JUIN, JE LIS AUTOCHTONE

Le mois de juin est l'occasion de mettre en valeur la littérature autochtone, qui se développe à grande vitesse depuis quelques années. En plus des nombreuses suggestions de lecture qui seront faites aux abonnés tout au long du mois, les citoyens sont invités le 15 juin, à 19h, à venir visionner trois courts-métrages réalisés par des artistes provenant de différentes communautés innues, dans le cadre du Cinéclub ONF. Le 19 juin, à 19h30, il sera possible d'assister à une rencontre littéraire avec Isabelle Picard, autrice, conférencière, ethnologue et chroniqueuse wendat originaire de Wendake, qui a contribué à différents projets littéraires dans les dernières années.

PROFITEZ DE LA BIBLIOTHÈQUE... HORS SES MURS!

La terrasse extérieure de la bibliothèque sera animée tout au long de l'été. Ce sera l'occasion de venir lire une bande dessinée, assis bien confortablement au soleil. Parasols, livres, craies, jeux et savon à bulles pour les enfants seront accessibles, en plus de quelques boissons qui seront mises à la disposition des visiteurs pour se rafraîchir. Les dates d'ouverture de la terrasse se trouvent dans le carnet culturel estival. Les 15 juillet et 26 août, des prestations musicales y seront aussi offertes!

De plus, en partenariat avec L'Escale familiale de Boucherville, la bibliothèque sortira de ses murs à quelques reprises au cours de l'été pour rencontrer les enfants dans les parcs Joseph-Huet et Antoine-Girouard. Au menu: des activités et des animations d'éveil à la lecture, des jeux et du bouquinage!

Enfin, à partir du 30 juin, les familles sont invitées à découvrir le sentier des contes dans le parc de la Rivière-aux-Pins, tout près de la bibliothèque. En partenariat avec le Club de lecture TD, les jeunes pourront découvrir l'album jeunesse *Trésor* de Mireille Messier.

UN ESPACE JEUNESSE VIVANT

À la suite du succès de l'été dernier, la bibliothèque a augmenté le nombre d'heures du conte en pyjama afin d'en faire un rendez-vous bimensuel pour les petits Bouchervillois de 2 à 6 ans. Les tout-petits peuvent apporter leur toutou ou leur doudou favori et revêtir leur plus beau pyjama afin d'écouter des histoires apaisantes qui les prépareront à faire de beaux rêves!

Les dates des Ciné-biblio et Brico-biblio sont dévoilées dans le carnet culturel. Tout est gratuit!



CLUB DE LECTURE D'ÉTÉ TD – VIENS VOIR ÇA!

Comme chaque été, la bibliothèque de Boucherville est heureuse d'offrir aux enfants la possibilité de participer au plus grand programme de lecture d'été au Canada! Le Club de lecture d'été TD est créé et offert par plus de 2200 bibliothèques publiques canadiennes. Le thème pour l'édition 2023 du Club est: *Viens voir ça!*. C'est l'occasion pour les jeunes de 6 à 12 ans d'aiguiser leur curiosité en même temps que leur goût de la lecture!

Les enfants peuvent s'inscrire gratuitement au Club et ainsi recevoir un passeport à l'intérieur duquel ils pourront compiler leurs lectures estivales. En présentant le carnet lors de leurs visites à la bibliothèque, les enfants recevront tout au long de l'été des billets leur permettant de courir la chance de gagner l'un des prix de participation.

Pour clôturer l'été en beauté, nous invitons les jeunes à assister à l'activité de clôture du Club de lecture qui aura lieu le 20 août, comprenant un spectacle percussif *Rythmo-Rigolo* de Jeunesse musicale Canada.

EXPOSITION ITINÉRANTE

Envie d'en apprendre sur Pierre Boucher? Du 26 juin au 2 juillet et du 26 août au 1^{er} septembre, l'exposition itinérante *Pierre Boucher: Parcours et héritages* sera présentée dans la salle Robert-Lionel-Séguin afin de découvrir le riche parcours de vie du fondateur de Boucherville de même que certains de ses accomplissements, considérés comme son héritage.

Pour plus d'informations sur les services offerts : boucherville.ca/bibliotheque



VOTRE JARDIN ALTÈRE-T-IL LA BIODIVERSITÉ ?

C'est le temps de garnir les jardins, les parterres et les cours de jolies fleurs ! Quelle vision agréable après la saison froide ! Il faut toutefois être vigilants, car parmi les plantes se cachent parfois des espèces végétales exotiques envahissantes (EVEE).

QUE SONT LES ESPÈCES VÉGÉTALES EXOTIQUES ENVAHISSANTES ?

Comme leur nom l'indique, les EVEE sont des plantes qui se trouvent dans un milieu d'où elles ne sont pas originaires. On les qualifie donc d'exotiques. Elles détiennent également des caractéristiques biologiques qui leur permettent de compétitionner agressivement avec les autres plantes d'un milieu pour envahir ce dernier.

QUELS SONT LEURS IMPACTS ?

Les EVEE provoquent de nombreux impacts négatifs sur les écosystèmes, la biodiversité, la santé et l'économie. En voici quelques exemples :

- Les EVEE réduisent la variété d'espèces végétales en rivalisant avec les espèces locales pour l'eau, les nutriments, la lumière et l'espace;
- Elles modifient et détériorent également la structure et la santé des écosystèmes, les rendant parfois inadéquats pour la flore et la faune locale;
- Certaines plantes envahissantes peuvent être dommageables pour la santé humaine, soit en provoquant des allergies ou des lésions cutanées au contact, comme c'est le cas avec la sève de la berce du Caucase;
- Les EVEE peuvent affecter l'économie en endommageant les cultures, les pâturages et les habitats naturels, ce qui peut avoir un impact sur la production agricole, la qualité de l'eau, le tourisme et plus encore.

COMMENT RÉDUIRE LES RISQUES ?

Les jardins sont des lieux propices à l'implantation et même à la dispersion d'EVEE. Ces plantes peuvent s'y retrouver de diverses manières.

D'abord, les terreaux et les engrais de jardin que l'on se procure peuvent contenir des graines d'EVEE. Il est donc recommandé de vérifier leur provenance et de sélectionner des produits fabriqués à partir de matières organiques locales, pour minimiser le risque d'introduction de ces espèces. À l'inverse, il faut éviter de décharger des déchets verts (terreau, pots de fleurs, compost, etc.) dans les milieux naturels et les cours d'eau à proximité, afin d'éviter que les EVEE produisent de nouvelles pousses et se propagent. Il est préférable d'opter pour la collecte de résidus verts de la Ville ou pour un dépôt dans un écocentre.

Ensuite, bien que de nombreuses pépinières prennent des mesures pour éviter l'introduction d'EVEE dans leurs inventaires, il est possible d'en retrouver en vente libre dans certaines pépinières. Le meilleur moyen d'éviter d'en planter chez soi est d'apprendre à les identifier ! Il existe plusieurs livres qui vous aideront à vous familiariser avec les EVEE. La sélection d'espèces indigènes (c'est-à-dire des espèces provenant d'ici) pour son jardin est un autre bon moyen d'éviter l'implantation d'un envahisseur redoutable.

VOICI QUELQUES EVEE QUE L'ON RETROUVE COURAMMENT :



SALICAIRE COMMUNE
(*Lythrum salicaria*)



ALLIAIRE OFFICINALE
(*Alliaria petiolata*)



ÉRABLE DE NORVÈGE
(*Acer platanoides*)

QUE PEUT-ON FAIRE CONTRE UNE ESPÈCE ENVAHISSANTE SUR UN TERRAIN ?

Afin de ne pas disperser l'espèce à la suite de manipulations inadéquates, il est préférable de bien se renseigner avant de décider de s'en débarrasser. Si un citoyen trouve une EVEE sur sa propriété, il peut utiliser l'outil web Sentinelle du Gouvernement du Québec pour signaler sa présence aux autorités compétentes.

Pour plus d'informations sur les EVEE: environnement.gouv.qc.ca



BOUCHERVILLE ASPIRE À DEVENIR UNE COMMUNAUTÉ NOURRICIÈRE

Le conseil municipal de la Ville de Boucherville a adopté le 20 mars dernier son tout premier Plan de développement d'une communauté nourricière (PDCN). Une communauté nourricière est un milieu de vie qui rassemble des acteurs du système alimentaire, tels que les producteurs, les transformateurs, les épiciers, les consommateurs autour d'une stratégie commune qui peut être composée à partir de cinq ingrédients principaux :

1. Un **territoire productif**, permettant une production alimentaire, tant urbaine qu'agricole. Pour ce faire, il faut entre autres protéger les sols agricoles et la biodiversité, ainsi que limiter l'étalement urbain.
2. Des **entreprises responsables**, dont les activités économiques contribuent au développement de la communauté. Cela peut se faire en créant des réseaux d'entraide entre les agriculteurs et les artisans locaux par exemple, ou encore en mettant de l'avant des innovations sociales et technologiques.
3. Un **accès amélioré à une saine alimentation**, que ce soit par la présence de marchés publics ou par l'implantation d'épiceries près des milieux de vie ainsi que par l'ajout de mode de transport vers ces lieux. L'augmentation de l'offre de produits frais et nutritifs dans les commerces est tout aussi importante.
4. Une **demande de proximité accrue**, ce qui signifie d'intégrer le plus possible les aliments locaux dans l'offre alimentaire présentée aux citoyens, d'éduquer et de sensibiliser les gens à l'importance du jardinage, de la cuisine et de la consommation responsable.
5. Un **cycle de vie optimisé**, c'est de créer une économie circulaire, où les surplus alimentaires sont partagés à la communauté, les déchets sont transformés en ressources utiles à d'autres activités et le gaspillage alimentaire est réduit de la terre à l'assiette.

Le but de ce plan est d'identifier l'état du système alimentaire bouchervillois et de définir son potentiel de développement. Il vise à intégrer les différentes activités du système alimentaire tout en donnant une large place à la production agricole urbaine. Le plan propose des pistes de solution en matière d'aménagement du territoire et de soutien aux initiatives citoyennes en vue d'assurer une plus grande autonomie alimentaire.

Pour consulter le Plan complet: boucherville.ca/agriculture-urbaine



C'EST LA SAISON DES MARCHÉS PUBLICS !

La Ville invite les citoyens à faire le plein de produits frais offerts au Marché public Lionel-Daunais et à son point de vente situé au 640, rue De Montbrun, et ce, jusqu'à la fin du mois d'octobre. Des maraîchers de la région y sont présents tous les jours, de 8 h à 19 h, afin d'offrir une grande variété de produits locaux de qualité tels que des fruits, des légumes, des fines herbes, des œufs et bien plus encore.

SAMEDIS GOURMANDS

Chaque samedi, dès le 24 juin, l'effervescence s'emparera du Marché public Lionel-Daunais, puisque des producteurs et des commerçants agroalimentaires de la région se joindront aux maraîchers locaux pour faire découvrir une variété de produits d'ici. Le marché se transformera en lieu de rencontres, d'animation et de découvertes. Un chef sera même sur place, à divers moments pendant la saison, pour faire des démonstrations culinaires avec les produits du marché. Une jardinière de fines herbes sera offerte aux 100 premiers acheteurs !

CARTE FIDÉLITÉ

Dans le but d'encourager les citoyens à effectuer leurs achats auprès des maraîchers et producteurs locaux, tous les foyers bouchervillois recevront une carte fidélité du Marché public Lionel-Daunais. Pour tout achat de 20\$ ou plus (avant taxes) effectué lors des Samedis gourmands, une étampe sera apposée sur la carte et, une fois remplie, celle-ci donnera droit à une participation au tirage de paniers-cadeaux d'une valeur de 50\$.

Horaire et programmation du Marché public Lionel-Daunais: boucherville.ca/marchepublic

RENSEIGNEMENTS : 450 449-8100
ou information@boucherville.ca

HEURES D'OUVERTURE :
boucherville.ca/nous-joindre

| | |
|---|--------------|
| Conseil municipal | 450 449-8105 |
| Direction générale et service de la participation citoyenne | 450 449-8125 |
| Direction des finances et des approvisionnements | 450 449-8110 |
| Ligne info-taxes | 450 449-8115 |
| Direction des ressources humaines | 450 449-8615 |
| Direction des travaux publics | 450 449-8630 |
| Direction de l'urbanisme | 450 449-8620 |
| Comptoir des permis | 450 449-8625 |
| Service des permis et des inspections | |
| Entreprises | 450 449-8635 |
| Citoyens | 450 449-8625 |
| Service du patrimoine et de l'architecture | 450 449-8620 |
| Service de la planification urbaine | 450-449-8620 |
| Direction de l'environnement et de la transition écologique | 450 449-8109 |
| Ligne info-environnement | 450 449-8113 |
| Direction du génie | 450 449-8610 |
| Direction des affaires juridiques et du greffe | 450 449-8605 |

| | |
|---|------------------------------|
| Direction des loisirs, des arts, de la culture et de la vie communautaire | 450 449-8640 |
| Bibliothèque | 450 449-8650 |
| Café centre d'art | 450 449-8300 |
| Centre Mgr-Poissant | 450 449-8100, poste 8905 |
| Maison dite Louis-H.-La Fontaine | 450 449-8347 450 449-8651 |
| Direction des saines habitudes de vie, du sport et des équipements sportifs | 450 449-8640 |
| Centre des glaces Gilles-Chabot | 450 641-1695 |
| Complexe aquatique Laurie-Eve-Cormier | 450 449-8640 |
| Direction des communications et des relations publiques | 450 449-8120 |
| Service 211 | 2-1-1 |
| Service de police | 450 463-7011 |
| Sécurité incendie | 450 463-7038 |
| Service de l'évaluation | 450 463-7177 |
| Cour municipale | 450 463-7006 |



DES POLICIÈRES PRÉSENTES POUR LA COMMUNAUTÉ



En février 2022, un article était publié dans ce bulletin municipal afin de présenter deux nouvelles ressources policières à Boucherville : les policières RÉSO. Nommées Amélie Tapp et Martine Boutin, elles sont présentes sur le territoire depuis décembre 2021. Les policières RÉSO ne répondent pas aux appels d'urgence, sauf exception. Leur mandat est bien différent de celui des patrouilleurs.

Les policières RÉSO se consacrent à des secteurs précis, soit le Vieux-Boucherville et Montarville, bien qu'elles puissent intervenir auprès de quiconque aurait besoin d'elles. Elles patrouillent généralement à pied afin d'être accessibles pour rencontrer les citoyens, discuter avec eux et les accompagner dans des moments de vulnérabilité. Il est donc possible d'entrer en contact avec elles afin d'échanger sur des situations personnelles ou vécues par un proche.

Elles ont développé tout un réseau, tant avec les organismes communautaires du milieu qu'avec ceux de la santé et des services sociaux. Elles peuvent ainsi guider les personnes qui en ont besoin rapidement vers les bonnes ressources afin d'éviter qu'une situation ne s'aggrave ou même de la prévenir avant qu'elle ne se produise. Elles sont à l'écoute de tous; autant des jeunes que des personnes âgées.

Distribué gratuitement dans tous les foyers bouchervillois. Aussi disponible dans les bâtiments municipaux et au boucherville.ca. Tirage : 20 000 exemplaires

FM 103,3 Capsule hebdomadaire
jeudi : 7h45 - 16h45 - 19h45
La radio allumée Le FM 103,3, la référence en cas de situation d'urgence

SUIVEZ-NOUS!



ABONNEZ-VOUS À NOS INFOLETTRES
boucherville.ca/infolettres

Pour connaître leur secteur d'intervention, savoir comment les joindre ou en savoir plus sur leur travail : longueuil.quebec/fr/RESO

LES SACS EN PAPIER ET LES BACS SONT À PRIVILÉGER.

COLLECTE résidus verts

21 avril

au

24 novembre

VENDREDIS
7h à 18h

LES SACS DE PLASTIQUE SONT DÉCHQUETÉS AVEC LES MATIÈRES QU'ILS CONTIENNENT. ILS CONTAMINENT ET DIMINUENT LA QUALITÉ DU COMPOST PRODUIT. EN PLUS DE RETROUVER DES MICROPLASTIQUES DANS LE COMPOST, CERTAINS GROS MORCEAUX DE PLASTIQUE SONT ENVOYÉS À L'ENFOUISSEMENT.

EN ÉVITANT D'UTILISER DES SACS DE PLASTIQUE, ON LIMITE AUSSI LEUR ENFOUISSEMENT.

LES SACS EN PAPIER ET LES BACS SONT À PRIVILÉGER.

COLLECTE POUR LES SECTEURS DESSERVIS

matières organiques

LUNDIS
7h à 18h

boucherville.ca/matieresorganiques

LES SACS EN PAPIER ET LES BACS SONT À PRIVILÉGER.

COLLECTE LUNDIS

ordures ménagères et encombrants

7h à 18h

LES SACS EN PAPIER ET LES BACS SONT À PRIVILÉGER.

COLLECTE JEUDIS

matières recyclables

7h à 18h

LES SACS EN PAPIER ET LES BACS SONT À PRIVILÉGER.

PROBLÈMES DE COLLECTE, OBTENIR UN BAC DE RECYCLAGE OU DE MATIÈRES ORGANIQUES

Direction des travaux publics : 450 449-8630

LES SACS EN PAPIER ET LES BACS SONT À PRIVILÉGER.

BOUCHERVILLE.CA/COLLECTES

boucherville.ca/bottinrecuperateurs
Info-environnement : 450 449-8113

LIGNE 284

ESSAYEZ LE MIDIBUS, C'EST GRATUIT!

Boucherville

RTL Agglomération de Longueuil

rtl-longueuil.qc.ca/midibus

— RECEVEZ NOS —

AVIS IMPORTANTS

Mettez à jour vos coordonnées ou inscrivez-vous!

TÉLÉPHONE
TEXTO
COURRIEL

Renseignements : 450 449-8100 boucherville.ca/avisimportants

Imprimé sur Rolland Enviro Print. Ce papier contient 100 % de fibres postconsommation, est fabriqué avec un procédé sans chlore et à partir d'énergie biogaz. Il est certifié FSC® et Garant des forêts intactes MC.

